

Convéznase! EL FORD es su carro.
AGENTES CALDAS MOTOR S. A. MANIZALES.

Comentarios muy diversos ha suscitado el telegrama de López al Directorio Conservador y la respuesta de éste.

El Unirismo no vota. Regresa a Bogotá el doctor López y su comitiva.

Circular del señor gobernador de Cundinamarca. La orientación económica. En Barranquilla se inscriben 34 listas liberales. Un grave accidente automoviliario. Varios.

los círculos el texto de ambos despachos.

—El unirismo ha lanzado un manifiesto en el cual dice que no irá a las urnas. Pero se comenta que en Medellín se haya lanzado ya una lista encabezada con el nombre del propio doctor Gaitán y en la cual ocupa el segundo renglón el señor Gerardo Molina, conocido líder socialista.

—Ayer a las tres y treinta minutos de la tarde llegó al aeródromo de Techo, el trimotor presidencial a bordo del cual viajaban el señor Presidente López, los miembros de su familia, el Ministro de Gobierno, doctor Echandía, el mayor León Gómez, el capitán Germán Olano, jefe de la aviación colombiana y otros muchísimos acompañantes del señor Presidente en su viaje a Honda.

—Mañana se instalará la nueva Corte Suprema de Justicia con personal que en su mayoría es liberal, después de muchos años. Parece que el liberalismo tiene acordado el nombre del doctor Ricardo Hinestroza Daza para hacerlo presidente de la corporación en su primer período.

—Por medio de la ley 36 del año antepasado se dió al país una nueva orientación económica mediante la creación del Consejo de Economía. A propósito de esto el Presidente López y su ministro de Hacienda, doctor Soto del Corral han venido estudiando la verdadera situación del país y ya convocaron el consejo de economía para que tenga una reunión mañana a las 9 y media de la noche en Palacio. A esa reunión asistirán fuera del Presidente, sus Ministros de Relaciones, Hacienda, Industrias y Agricultura y Comercio, los gerentes de los bancos y otros altos empleados, entre los cuales se cita el señor Contralor general de la República. Se tratarán en ella varios puntos muy importantes y parece que se tiene el pensamiento de crear consejos similares en todos los departamentos.

—El doctor Luis Tamayo,

governador del Departamento de Cundinamarca, ha lanzado una extensa circular a todos los alcaldes de su jurisdicción en la cual les anuncia que desde anoche quedaron canceladas todas las inscripciones electorales y además en la cual pide imparcialidad y respeto para todos los ciudadanos, pues que su gobierno es ajeno a intervenciones, ya que solo quiere que se haga todo en absoluta libertad y confía en que sean presididas las elecciones de modo amplio, respetuoso y justo.

—En Bucaramanga se han efectuado varias manifestaciones de respaldo al nuevo gobernador, señor Cadena D'Acosta, con el fin de que acepte la gobernación. Al presidente López se le han dirigido varios telegramas felicitándole y a la vez insinuándole que no acepte dicha renuncia.

—En Melgar ocurrió un grave accidente automoviliario a consecuencia del cual perecieron el señor Alfonso Ortiz y otros varios. Hubo muchísimos heridos. Una comisión en que viajaban, perdió la dirección y se fue a un precipicio.

—En Barranquilla ha sido inscritas ante la Alcaldía 34 listas para sufragar el liberalismo del Atlántico el próximo domingo.



Dn. Luis Tamayo

Mañana se posesiona el nuevo director de la cárcel, Sr. Luis Vélez

Ya cumplidas todas las formalidades que se exigen para la posesión de un empleo de la categoría de la dirección de la cárcel de esta ciudad, esta tarde recibe el puesto y mañana empieza a ejercerlo el señor Luis Vélez, en buena hora designado por el Sr. Director de Prisiones.

Nos complace sobremanera la designación recaída en el señor Vélez y esperamos que éste hará todo cuanto esté a su alcance por moralizar y reglamentar aquel establecimiento, verdadero centro en donde ha sucedido todo lo que pueda imaginarse en materia de delincuencia entre los detenidos.

Nos complace la designación del Sr. Vélez, de quien esperamos fecunda obra.

—Regresó de Ibagué a Bogotá el Dr. José J. Caicedo Castillo, quien tiene grandes probabilidades de ser

Lista de candidatos liberales a la Asamblea Departamental

Plancha por el círculo de Manizales	Por el círculo del Quindío
PRINCIPALES	PRINCIPALES
Dr. Abelardo Arango y Arango Dn. Eduardo Mejía J. Dn. J. M. Permúdez Dr. Eduardo Villegas Saín.	Dn. Braulio Botero Londoño. Dr. Arsecio Vélez Marulanda. Dn. Armando Muñoz B. Dn. Emilio Corea Uribe. Dn. Erasmo García.
Primeros suplentes	Primeros suplentes
Dn. Wenceslao Uribe E. Dn. José Hurtado García Dn. Zoilo Morales, Dn. Ricardo Mejía M.	Dn. Jesús Rincón S. Dn. Abel Arias Dn. Alfonso Restrepo. Dn. Rodolfo Cárdenas Dn. Antonio Arcila
Segundos suplentes	Segundos suplentes
Dn. Ramón E. Gutiérrez Dn. Jaime Ocampo A. Dn. Gonzalo Giraldo Dn. José Ocampo Marín	Dn. Ricardo Angel Londoño. Dn. Aristóbulo Botero L. Dn. Jesús M. Granados. Dn. Camilo Mejía Duque Dn. Eduardo Jaramillo U.
Por el círculo del Norte	Por el círculo de Riosucio
PRINCIPALES	PRINCIPALES
Dn. Marco Botero de la Calle. Dn. Juan Vicente Lafaurie. Dn. Roberto Ramírez Llano. Dn. Antonio J. Palacio	Dn. Jesús Arias Correa. Dn. Alberto Palomino Salas. Dn. Marco Tulio Escobar Dn. Alberto Camargo.
Primeros suplentes	Primeros suplentes
Dn. Antonio Ballesteros Dn. Julio Barrera Isaza Dn. Julio Hencker. Dn. Rafael Salazar.	Dn. Lisandro Arango Dn. Luis E. Duque. Dn. Luis Agnelo Escobar Dn. Roberto Quintero G.
Segundos suplentes	Segundos suplentes
Dn. Rogelio Ramírez. Dn. Antonio J. Gutiérrez. Dn. Didacio Delgado Dn. Juan B. Restrepo.	Dn. Francisco José Soto. Dn. Pedro Iglesias. Dn. Bernardo Barreneche Dn. Alejandro Uribe.

Perece ahogado en "Barbas" un conocido caballero pereirano. Detalles completos del suceso. Política Liberal.

Arabia. Abril 29 de 1935.

Sr. Director de EL DIARIO

Pereira.

Reina gran consternación en esta población por la trágica muerte del Sr. Félix A. Marín, acaecida hoy a eso de las tres de la mañana, cerca al río "Barbas" de esta jurisdicción.

ANTECEDENTES DE LA TRAGEDIA

El Sr. Marín, toda la tarde de ayer domingo, había estado libando copas, y por la noche ya estaba completamente embriagado. Siendo más o menos las tres de la madrugada, salió Marín para su casa de habitación situada a pocas cuadras de esta población, montando un magnífico caballo de su pro-

piedad, y ya faltando poco para llegar a ella — no se entiende la causa — jinete y caballo rodaron por un precipicio de quince metros más o menos.

EN EL LUGAR DE LA TRAGEDIA

Como a las seis de la mañana, fue noticiada la autoridad de este Corregimiento, del doloroso suceso, e inmediatamente el Sr. Inspector, su Secretario, y dos agentes de policía, acompañados por

La cédula electoral es indispensable para cumplir con el deber sagrado del sufragio. Otréngala.

Papel de colgadura en lindos colores. Droguería de Camilo Gutiérrez

Los festivales de la S. M. P. son siempre los mejores concurre a ellos S. M. P.

el suscrito y varias personas, nos trasladamos al lugar.

Pasa a la 89

'STANDARD'! Maximun de garantía
Inodoros. Lavamanos. Bides. Bañeras.
ALFONSO MEJIA M. et Cía. Distribuidores.

Tubería Caivanizada

Tres octavos, media, una, una y media y dos pulgadas. Solicite precios.

OBESO PEREZ & Cía. S. A. - PEREIRA -

Teléfono No 766

Dirección Telegráfica «OBESO».

Página Agrícola e Industrial

Observaciones sobre "psicología industrial"



Existe en Glasgow (Escocia), gracias al apoyo de la Cámara de Comercio, la Universidad y algunos otros cueros extraoficiales de la localidad, una Sucursal del Instituto creado en Inglaterra hace algún tiempo para llevar a cabo un estudio científico de los efectos que tienen en la producción los estados anímicos del trabajador. producidos por el cansancio, la monotonía de la repetición, etc., y el ambiente, en sus manifestaciones de ventilación, alumbrado, ruido, etc.

Busca este organismo llegar a conclusiones que, puestas en práctica, remedien o aminoren los males que esas condiciones de ambiente y esos estados anímicos de los obreros producen a los industriales. Ultimamente, la Sucursal de Glasgow publica los resultados de nuevas observaciones en un folleto que llama "Incentivos en labores de repetición". De él se hace un estudio para este informe, porque los resultados son verdaderamente interesantes.

CONDICIONES Y PROCESO DEL EXPERIMENTO

Por 54 semanas, se hicieron observaciones sobre la manera de conducirse, aptitud y rendimiento de 10 niñas, cuya edad fluctuaba entre 15 y 16 años, empleadas en una fábrica de dulces. El objeto de las observaciones fue estudiar la naturaleza y causas de las reacciones en diferentes tipos de individuos con relación a las varias clases y a las diversas condiciones de la tarea.

Durante el período en que duró esta búsqueda, cada niña aprendió 5 diversas operaciones y llegó a convertirse en experta: 1a. de envolver caramelos imperfectamente envueltos por la máquina respectiva; 2a. de envolver chocolates en papel de plata; 3a. de envasar caramelos en latas; 4a. de pesar latas de caramelos y 5a. de verificar el peso y envolver latas de caramelos de 4 libras.

Las horas de trabajo fueron de 8 a. m. a 12 a. m. y de 1 p. m. a 5 p. m.; pero los primeros 5 y los últimos 10 minutos de cada período se emplearon en que las niñas respondieron a preguntas que se les pusieron respecto a cómo se sentían, a fastidio, cansancio y demás cosas relacionadas con la encuesta.

LOS RESULTADOS

El Instituto de Psicología Industrial hace las siguientes conclusiones del experimento que se llevó a cabo:

Solamente 3 de las niñas en observación, mostraron ciertos signos de estar satisfechas con el trabajo por el trabajo mismo.

El incentivo más importante a la eficiencia fue el monto del salario semanal. Tres sistemas de pago se experimentaron en el período de las 54 semanas:

- 1o. Salario por hora.
- 2o. Concurso de bonificación por producción excedente.
- 3o. Salario por unidad de producción.

El rendimiento sobre la base de un sistema de salario por hora, dependió de una supervisión constante por parte de la fábrica y un temor de cesar por parte de los trabajadores. Este sistema tuvo, además, la tendencia de producir el fastidio; pero, por otra parte, aumentó los vínculos amistosos entre los trabajadores.

Durante el período de observación, se experimentó también un sistema de concurso con bonificación en el pago y en el resultado se notó un aumento bastante considerable en el rendimiento total; suscitó además interés en las condiciones de trabajo, pero, por otra parte, fue origen de pequeños actos aislados poco lógicos en la conciencia de las niñas.

Por último, "se encontró que el sistema de pago por unidad de producción fue el plan más justo de los tres medios experimentados, tanto para una como para otra parte, porque, por un lado, el salario dependió del rendimiento y, por otro, las trabajadoras perdieron menos tiempo en platicar y fueron más fáciles de manejar".

Se observaron pequeños incidentes en la repetición de la tarea y, aunque parecía paradójico, fueron siempre o bien fuentes jugosas de diversión, o causas de descontento.

El informe dice textualmente: "El alcance de estos incidentes rara vez preocupó a los directores o mayores, porque se les consideró como inevitables y como hechos insignificantes en la rutina diaria."

Otra de las conclusiones muy importantes del Instituto, es la convicción que tiene de que los gérmenes del fastidio están siempre

latentes en la mente de los trabajadores y que, en consecuencia, los remedios tienen que buscarse en ese orden.

A este respecto, se transcriben textualmente los términos del informe: "El fonógrafo y el radio ocurren luego a la mente como dos de los medios más atractivos y no hay duda de que audiciones de música escogida o narraciones apropiadas de menos de una hora de duración y a la mitad de los períodos de trabajo, serían bienvenidas por los trabajadores y tendrían un efecto favorable en el rendimiento económico".

Es curioso observar, sin embargo, que esta afirmación no sea el resultado directo de las observaciones llevadas a cabo, pues, aun que parece más una convicción que una mera opinión, no se hicieron experimentos de los resultados que preconiza el remedio apuntado.

TOPICOS DE CONVERSACIONES

Por último se llevó un registro de los tópicos de conversación que las niñas discutieron entre sí y en seguida se da una tabla que representa el número de veces respectivo de cada tópico que se ocurrió en 12 semanas en que se siguió el sistema de pago por unidad de producción.

Tópicos

El sexo contrario	42
Películas y artistas de cine	27
Murmuraciones	14
Suicidios, asesinatos, accidentes	10
Acontecimientos locales	11
Condiciones de trabajo (aspectos que gustaron)	5
Condiciones de trabajo (aspectos que disgustaron)	35
Actividades exteriores (paseos, deportes, bailes, carreras, etc.)	72
Asuntos privados (fotografías, vestidos, alimentos)	33
Situación económica	33

Se ha tratado el caso anterior en este informe, por las razones antes dichas y por la importancia que se da actualmente al estudio del aspecto psicológico en la técnica de producción, que desgraciadamente no ha merecido la atención que el equipo mecánico y la aplicación de inventos han recibido de los hombres de empresa desde la revolución industrial hasta estos días.

Este trabajo de investigación científica en campo tan importante, lo lleva a cabo un instituto que recibe primas de las organizaciones patronales, tales como las Cámaras de Comercio y la Federación Británica de Industrias, etc. Además, ayudan a su subsistencia los honorarios que cobra de cada fábrica o taller que requiere servicios del Instituto para llevar a cabo una investigación en las circunstancias especiales del medio respectivo.

Por último, podrá notarse, especialmente en la conclusión que se refiere a lo que el Instituto llama el sistema "justo" de retribución, que su punto de vista revela un fondo subconsciente de su origen puramente personal, no obstante que se esfuerza por mantener un equilibrio de justicia social.

Pero ello se debe a que el nacimiento y vida del Instituto de Psicología Industrial tienen su origen en un ambiente que hasta cierto punto pudiéramos llamar "laissez faire", en que para ello haya la intervención oficial de partes del Estado y sin que se considere a éste, como se le considera en México, un agente activo de coordinación de los diversos factores en el devenir económico del país y un elemento siempre presente en las diversas actividades sociales de la comunidad.

(Informe del señor Ricardo Almanza, Cónsul de México en Glasgow. Tomado del BOLETIN COMERCIAL de la Secretaría de Relaciones Exteriores.)

El Jefe del Departamento de Comercio.

NOEL RAMIREZ

Papel de colgadura en lindos colores, Droguería de Camilo Gutierrez

Veces que ocurrieron

Arias Trujillo en 'El Liberal'

Mientras transcurre un corto tiempo que Hurtado García, el Director de 'El Liberal' gasta en su viaje de bodas por tierras soleadas del Valle del Cauca, se ha encargado de la dirección de su magnífico cotidiano, Bernardo Arias Trujillo, una de las más recias y más combativas plumas, de las pocas con que cuenta la juventud intelectual de Caldas. Muchas veces la ardencia de la lucha nos ha colocado en extremos opuestos con Arias Trujillo, pero siempre que así ha sucedido hemos recibido de su pluma un ataque limpio de gente de buena casta y de buen linaje.

A diferencia de muchas miserias fisiológicas que pululan por allí, buscando la sociedad de la zuela de los

Un niño atacado de parásitos intestinales es un niño escualido, feo y sin ningún porvenir.

Acuérdese de sus hijos y púrguelos siempre con el famoso

"Tricosán" J.G.B.

La verdadera Leche de Higerón estabilizada por sistemas modernos y científicos.

El Canal de Panamá puede ser destruido fácilmente en el caso de una guerra.

Tal es la opinión de los expertos navales. Se hacen interesantes estudios sobre los defectos que presenta. Una acusación contra la administración del Canal por no atender las siniestras lecciones que se han presentado.

A bordo del "Santa Elena", abril 27. - (UP). - Las maniobras combinadas que durante muchos años han hecho el ejército y la marina americanas han demostrado la vulnerabilidad de este "Talón de Aquiles en América", ante un ataque del enemigo. Hoy la pluma de un periodista de Panamá, ha levantado una demanda para defenderlo. Pasa a la 89



Bernardo Arias Trujillo

zapatos, para hablar de ella, Arias Trujillo cuando combate sabe que el adversario tiene un pecho noble al cual se le dispara y es allí donde envía sus tajos y sus mandobles. Complacidos celebramos el breve regreso del plebista a las filas del diario activo que bien quisieramos no fuera cuestión momentánea o como él mismo lo dijo "porque un amigo tuvo la guasonada de pensar en serio y se caso".

Grandes Carnavales en Filandia



Juegos, Toros, Verbenas, Bailes Públicos y Grandes Ferias.

Se oyen propuestas para la licitación de los JUEGOS hasta el 20 de mayo.

En los días 7, 8, 9 y 10 de junio próximo.

LA JUNTA.

Fábrica de dulces "COLOMBINA"

Precios iguales a los demás y calidad insuperable.

Agente para Caldas SIMON VELASCO.

EDITORIALES

DI A A DIA

"EL DIARIO"

Aparece todas las tardes. — "El primero con las últimas noticias".

DIRECTOR. — PROPIETARIO:

EMILIO CORREA URIBE

TELEFONO 2-66

"EL DIARIO"

Se edita en la Tipografía "Variedades". Talleres propios.

ADMINISTRADOR:

JUAN B. HURTADO

TELEFONO 266

El día político

Sería imposible dejar de reconocer que el gesto del partido conservador es de una disciplina innegable...

si se tiene en cuenta que hay miles de miles de conservadores, a quienes se les ha dado un golpe de tan recio sonido...

Hasta última hora el señor Presidente López llamó al conservatismo para que concurriese a las urnas...

El pequeño grupo que capitanea desde Bogotá el doctor Gaitán y que tiene 14 afiliados en esta ciudad...

Por otra parte una es casa agrupación de liberales, domiciliados en varios pueblos del Quindío...

La pobrecita disidencia

Antier hubo un despliegue de fuerzas liberales por todos nuestros campos...

Son de esta clase las campañas a que se han dedicado ciertos sujetos ya bien conocidos del público...

ta y ordenó la inscripción respectiva de ella en la Alcaldía de la capital del Departamento.

En el círculo de Manizales y en el de Pereira, los señores comunistas lanzaron sus listas...

Pero hoy más que nunca y ante la perspectiva clara que hemos diseñado de la política en estos momentos...

criminal y "boba" contestaron los nuestros con el ofrecimiento pleno y seguro de que las elecciones serán un certamen bellísimo de pacifismo...

Enviamos nuestros parabienes a los cradores que a tier regaron su palabra potente por campos y veredas...

Manuel Mejía Robledo



El busto de Mejía Robledo

Está ya muy próximo el día en que va a cumplir se un nuevo aniversario de la muerte de aquel gran ciudadano que fue don Manuel Mejía Robledo...

Se contrató por el departamento, con el admirable artista señor Gonzalo Quintero y mediante decreto expedido por el doctor Gonzalo Restrepo...

Nosotros creemos que la benemérita Sociedad de Mejoras Públicas que tantas preocupaciones tiene encima...

Una injusticia

Conocemos la lista lanzada por el escaso grupo que en Armenia se denomina así mismo "independiente" y que solo tiene por programa estar en des acuerdo con el señor Barrera Uribe...

Nosotros lo lamentamos sinceramente y de ello nos dolemos, por que no encontramos aceptable que a quienes se desgañitan en esta blecimientos y cantinas...

Que conste nuestra protesta contra el señor Buena Ventura de Armenia, por este hecho falaz y que contra nuestra protesta contra el señor Eduardo Jaramillo Uribe...

Papel de colgadura en los colores. Droguería de Jorge Gutiérrez.

Cemento Titán, fragua rápida gran rendimiento, Simón Velasco.

dedicarse a averiguar, por lo menos que hubo del Decreto y que hubo de la ordenanza?

No creemos que tratándose de la memoria de Manuel Mejía Robledo, apóstol del civismo y hombre cuyo recuerdo es índice de adelanto entre nosotros...

Canibales

El proceso Zawadzky nos ha servido para confirmar una vieja teoría que tenemos por cierta desde hace años: que somos un pueblo de antropófagos...

B. A. T.

Regresó de Apía el pelotón de policía despachado hace algunos días. Quedó en aquella población un agente herido

Hoy regresó a la ciudad el piquete de diez agentes de policía, que fue despachado con rumbo a Apía...

En Apía quedó únicamente el agente de apellido Ramírez (a. El Tigre) a quien hirieron en reciente encuentro...

BAUTIZO

Con el nombre de Romelía, fue bautizada hoy la pequeña primogénita en el hogar de los esposos Do. Gonzalo Mejía Echeverri y Dña. Amanda María de Mejía.

Fueron padrinos de la chiquilla, don Alejandro Mejía y Dña. María Francisca E. de Mejía, abuelos paternos de Romelía.

Deseamos para esta toda suerte de venturas y enviamos calurosas felicitaciones a los papás.

ALMACEN DE LICORES ENRIQUE ARIAS A. WHITE HORSE WHISKY El más viejo. El mejor Whisky. "Caballo Blanco"

Un variado y completo surtido de materiales eléctricos de toda clase, calidad y procedencia...

Acaba de llegar Almacén Eléctrico

Unico vendedor el ALMACEN ELECTRICO de MANUEL VILLAGAS